

---

---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE JUNIO DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

---

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 18 de mayo.*

Corren voces de que en los dias 6 y 7 ocurrieron nuevas acciones entre Colditz y Hartha, y que el 9 y el 10 hubo una batalla de las mas sangrientas, en que fueron derrotados los franceses, y obligados á retirarse hacia el Saale: ignoramos en qué autoridad se fundan estos rumores, pues el gobierno no ha recibido noticias posteriores á las que llegaron el domingo.

*Del 19.*

Despues de haberse recibido aqui la descripcion de la batalla del 2 de mayo hecha por los franceses, llegaron inmediatamente papeles de Hamburgo y cartas de Heligoland con otras relaciones mui diversas de aquella. Escogeremos entre todas la que el capitán Mr. Kenlie del navío de S. M. británica *Calliope* comunica desde las alturas de Cuxhaven con fecha de 9 de mayo.

La batalla se dió entre Lutzen y Pegau. Los prusianos fueron los únicos que entraron en ella, y los dos ejércitos frances y prusiano fueron mandados por sus respectivos Soberanos. Bonaparte perdió dos mariscales: los prusianos lamentan la pérdida del príncipe Strelitz; pero quedaron dueños del campo de batalla. Los generales prusianos Hunerben, Scharnhorst y Blucher fueron heridos: el primero perdió un brazo. La caballería prusiana no pudo maniobrar á causa de la mucha artillería de los enemigos. Un cuerpo de 600 franceses que pretendia entrar en Leipsick fue cortado, y se rindió. En el mismo dia fue destrozado el virei de Italia cerca de Halle por el general Bullow, con pérdida de tres piezas de artillería, gran cantidad de carros de municiones, 1500 muertos y 600 prisioneros.

Las gazetas de Hamburgo contienen relaciones de Berlin con fecha del 6 de mayo: todas ellas reclaman la victoria en favor de los prusianos, notándose mucha diferencia entre dichas gazetas y los papeles franceses. Los prusianos pues refieren que la gran batalla del 2 de mayo entre Lutzen y Pegau duró desde las 10 de la mañana hasta media noche: que el Rei de Prusia estaba á la cabeza de su ejército, el que consistia solamente en soldados prusianos: que quedaron dueños del campo de batalla, y celebraron la

victoria con salvas de artillería: que en el mismo día el virei de Italia fue atacado y arrollado en Halle, como queda dicho ya. Añaden que Naumburg, Lützen y Weissenfels fueron incendiados con el fuego de la batalla: que en la mañana de aquel día habían hecho los franceses avanzar un cuerpo de su ejército con el objeto de reconocer á Leipsick, el qual viéndose cortado, tuvo que rendirse; y últimamente, que el día 1.º de mayo el general Blucher se adelantó de Grimma, acometió el flanco derecho del ejército frances, obligándole á retroceder tres leguas. Confiesan que el general Kleist evacuó el punto de Halle; pero dicen en seguida que habiendo recibido refuerzo, fue repuesto en su antigua posición por el general Bullow.

Los franceses se han apoderado de Cuxhaven, y han hecho tentativas contra Hamburgo; pero el general Tettemborn y la legion anseática, que se ha adelantado hasta Haarbúrgo, los han rechazado bizarramente.

Se confirma de oficio la muerte del general Kutusow, príncipe de Smolensko. Este general, acometido de una fiebre nerviosa, espiró en Baunte-lau el día 28 de abril á los 78 años de edad. Pocas horas antes de su muerte recomendó para sucesor suyo al general Wittgenstein.

Esta mañana han llegado dos malas de Gottemburgo, y por ellas sabemos que el príncipe Bernadotte se embarcó para Alemania con el ministro ingles Mr. Thornton, y que ambos se dirigen al cuartel general ruso, debiendo partir de allí para Wismar, con el objeto de reunirse al ejército sueco, compuesto de 12000 hombres, además de otros 5000, que embarcados en Gottemburgo, esperan viento favorable para igual destino. El embaxador ruso fue llamado de Copenhague, y el cónsul dinamarques de Gottemburgo. En un artículo de Copenhague del día 3 se dice que el embaxador austriaco declaró ser la intencion de su corte unirse á los aliados; pero que rehusa afianzar la Noruega á la Suecia.

El conde de Artois debe ir al cuartel general del Emperador Alexandro, para donde salió de Lóndres el día 18 de mayo, acompañado de su hijo mayor el duque de Angulema, el conde F. D'Escars, E. Damás y el baron de Roll.

## FRANCIA.

*Paris 12 de mayo.*

S. M. &c. regente ha recibido las siguientes noticias relativas á las posiciones de los ejércitos hasta la tarde del 6 de mayo.

El cuartel general del Emperador estaba en Waldheim, el virei en Ertzdorf, Lauriston en Oschartz, Ney entre Leipsick y Torgau, Bertrand en Mettueyda y Oudinot en Peneg.

El enemigo incendió el hermoso puente de un arco que habia en Waldheim, lo que nos hizo detener algunas horas. La retaguardia enemiga pretendió defender el paso; pero fue rechazada hácia Ertzdorf. Esta posición es muy buena, y por eso deseaba el enemigo conservarla; mas despues de quemado el puente, dispuso el virei rodear la aldea por derecha é izquierda. El enemigo se situó al abrigo de algunos barrancos: entonces empezó un vivo fuego de artillería, y al momento avanzamos y ganamos la posi-

cion. Esta operacion costó al enemigo 200 muertos, que quedaron sobre el campo.

El general Vandamme tenia el 1.º de mayo su cuartel general en Haarbúrgo. Nuestras tropas apresaron un cóter de 12 piezas. El enemigo repasó el Elba con tal precipitacion, que ademas de muchos bagages, se dexó en la orilla izquierda varios botes que estaban prevenidos para pasar el rio. El movimiento del ejército grande ha causado gran consternacion en Hamburgo: los traidores ven ya próximo el dia de la venganza. El general Dumonceau estaba en Luneburgo. En la batalla del 2 de mayo los oficiales de órdenes Beringer y Preill fueron levemente heridos.

#### Del 14.

S. M. &c. regente ha recibido el siguiente parte del estado de los ejércitos hasta la mañana del 9.

El dia 7 el cuartel general de Bonaparte estaba en Nossen. — El virei encontró al enemigo entre este pueblo y Wilsdruf colocado en una bella posicion detras de un riachuelo: le desalojó de este puesto, matándole cerca de 1000 hombres, y cogiendo 500 prisioneros. — Un cosaco aprisionado era portador de la órden adjunta, enviada por el general Lanskoj para que se quemasen las carretas de la retaguardia rusa. Ochocientas de estas y gran cantidad de bagages fueron quemadas en efecto, y cayeron en nuestro poder 20 cañones, despues de haber sido cortadas y perseguidas muchas columnas de cosacos. — El virei entró en Dresde el 8 á medio dia. Ademas del gran puente que el enemigo habia reparado, tenia construidos otros tres sobre el Elba. Habiendo ordenado el virei que marchasen algunas tropas hácia dichos puentes, el enemigo les pegó fuego; pero las tres cabezas que los defendian fueron tomadas. En el mismo dia á las 9 de la mañana el conde de Lauriston llegó á Meissen, en donde halló el puente quemado, y los reductos y fortines construidos por los prusianos. Toda la márgen del Elba está limpia de enemigos. S. M. el Emperador llegó á Dresde el 8 á la una de la tarde (1).

El Emperador, dando una vuelta á toda la ciudad, fue inmediatamente á ver las obras que se construyen en la puerta de Pirna, y de aqui pasó á la aldea de Prielsnitz, donde dispuso que se echase un puente sobre el rio. A las siete de la mañana se restituyó S. M. al palacio. La hermosa guardia hizo su entrada en Dresde á las ocho de la mañana. A las tres de la mañana del 9 (2) el Emperador en persona mandó plantar una bateria en uno de

(1) Debemos advertir que Dresde se divide en nueva y antigua. La nueva, que es donde ha entrado Bonaparte, se halla en la izquierda del Elba, y la antigua á la derecha. La prueba de que Napoleon no habia atravesado el Elba se manifiesta en lo que dice respecto á que *toda la márgen del Elba está limpia de enemigos*; y si esta expresion fuese relativa tambien á la orilla derecha, no se hubiera descuidado Napoleon en publicar que era dueño de las dos márgenes del Elba.

(2) O esta relacion es falsa en todos sus extremos, ó está escrita á propósito con obscuridad y sin órden, ó los dias y kalendarios de Napoleon son muy diversos de los nuestros. Hablándonos de lo ocurrido el dia 8, supone que á la una de la tarde llegó á Dresde; que dió una vuelta á toda la ciudad; que fue á Pirna, y de aqui pasó á la aldea de Prielsnitz; que se detuvo en estos puntos dando varias dis-

los bastiones del fuerte de la margen derecha (3), por la qual el enemigo fue arrojado de la posicion que ocupaba en aquel lado. Ney se halla en marcha para Torgau. Adjunta va la relacion que el enemigo ha publicado de la batalla de Lutzen, la qual es un tejido de falsedades. Nos aseguran que se dieron órdenes para cantar el *Te Deum*; pero que las gentes del pais, considerándolo ridículo, opinaban que lo que mejor quadraria en la Rusia seria un absurdo en la Alemania. El Emperador de Rusia dexó á Dresde ayer por la mañana. El famoso Stein es objeto de desprecio para todo hombre honrado: intentó revolucionar el pais contra los señores de las tierras. No podemos deponer la admiracion que nos produce ver sancionar acciones tan criminales á unos Soberanos asi como el Rei de Prusia, y particularmente el Emperador Alexandro, á quien la naturaleza ha dotado con tan bellas prendas.

Ademas de la artillería y bagages que cayeron en nuestro poder en el alcance del enemigo, cogimos en la batalla del 2 5<sup>o</sup> prisioneros y 10 piezas de artillería: nosotros conservamos la nuestra, y solo nos hizo el enemigo 111 prisioneros. El general en gefe Kutusow murió hace 15 dias de una fiebre nerviosa, y le ha sustituido en el mando en gefe el general Wittgenstein, quien ha hecho su primer ensayo perdiendo la batalla de Lutzen. (*Monitor del 15 de mayo.*)

*Relacion oficial de los exércitos aliados ruso y prusiano, dada en el campo de batalla el dia 3 de mayo (4).*

El Emperador Napoleon dexó á Maguncia el 24 de abril: quando llegó al exército todo anunciaba que su intento era obrar ofensivamente, por cu-

posiciones; y últimamente, que á las siete de la mañana volvió á palacio. Quisiéramos que el mismo Napoleon nos dixese qué mañana era esta, mientras dexamos al arbitrio de los lectores que calculen si pudo ser ó no la del dia 9. Pero sea lo que quiera, siempre sospecharemos de la falta de cronología en una relacion de tanta importancia.

(3) Sorprende á la verdad este salto inesperado que Bonaparte da de una á otra orilla del Elba. Si habia pasado este rio quando supone que dió la vuelta por Dresde, ¿á qué fin mandó echar el puente en Prielsnitz? Y si entonces no se habia situado aun en la derecha del Elba, ¿en qué consiste que no nos dice cuándo y por dónde lo pasó? Solo nos dice que mandó poner una batería en uno de los bastiones del fuerte de la margen derecha; y quando era de esperar una relacion mui detallada de aquella parte de sus ventajas, se consagra al silencio. ¿Y podremos graduar esto de ignorancia ó descuido? Está mui versado Bonaparte en trazar boletines, en referir hasta los casos mas despreciables que pueden favorecerle, y en ocultar ó disminuir sus desventajas; y por consiguiente debemos insistir en que esta relacion es del mismo carácter que todas quantas ha publicado Napoleon.

(4) Como esta relacion está publicada por los mismos franceses, no nos ofrece la seguridad suficiente para considerarla cierta; y mientras no se ofrezcan á nuestra vista los papeles originales de las cortes de St. Petersburgo y de Berlin, no podemos comparar ni formar un juicio exácto del último resultado de esta batalla. Mas no obstante, la pérdida que los franceses confiesan de 100<sup>o</sup> hombres, segun anunciamos en la gazeta de 8 del corriente, no les puede haber dexado en estado de decantar mucho la victoria, dado caso que la hayan obtenido.

ya razón los ejércitos combinados se habían reconcentrado entre Leipsick y Altemburgo, posición central, y muy ventajosa por todos motivos. Entretanto el general en jefe conde de Wittgenstein se convenció por buenos y discretos reconocimientos de que el enemigo, después de haber reunido sus fuerzas, marchaba con todas ellas por Marseburgo y Weissenfels, mientras que un cuerpo considerable se dirigía á Leipsick, cuya ocupación parecía ser el objeto principal de sus operaciones. El conde de Wittgenstein, con el objeto de que estos dos cuerpos de tropas enemigas no pudiesen auxiliarse, se decidió inmediatamente á aprovechar la ocasión, y acometer el grueso del ejército francés. Para realizar este plan se vió precisado á ocultar sus movimientos, y durante la noche del día 1.º llamó á sí toda la caballería que manda el general Tormazow. Con esta reunión quedó expedito para echarse en masa sobre el enemigo en aquel mismo punto en que los franceses no le podían suponer en estado de combatir, ó quando mas presumían que podría inquietar sus flancos. Se dió principio á la acción; y el ardor y energía con que entraron en ella los generales Blucher y York se hizo general á todo el ejército. Las primeras operaciones se ejecutaron entre el Elster y Luppe. La aldea de Grossgorschen era el centro del ejército francés. Comenzó la batalla por el ataque de esta aldea, cuya posición deseaba mantener el enemigo, porque conocía su importancia; pero no obstante fue tomada por el flanco derecho del cuerpo del general Blucher, mientras que el ala izquierda, avanzando por el frente, acometió sin detenerse á la aldea de Kleingorschen. Desde este momento todos los cuerpos entraron sucesivamente en acción, la qual se hizo general. La aldea de Grossgorschen fue disputada con una obstinación nunca vista. Seis veces fue tomada y reconquistada á la bayoneta; pero el valor de los aliados obtuvo la superioridad, y tanto Grossgorschen como Kleingorschen y Rham cayeron en poder del ejército aliado. El centro del enemigo fue roto (5) y lanzado fuera del campo de batalla. El enemigo hizo avanzar nuevas columnas, que había hecho venir de la parte de Leipsick con el objeto de que apoyaran su flanco izquierdo. Algunos cuerpos sacados de la reserva á las órdenes del general Kanounitzin les hicieron frente. Entonces por la tarde se renovó el combate con mayor fuerza, y el enemigo fue igualmente rechazado en este punto. Todo estaba preparado para volver á la batalla al día siguiente al romper el sol, y se habían comunicado órdenes al general Milloradowitsch, que se hallaba en Zeitz con todas las tropas de su mando, para que al amanecer se reuniese al grueso del ejército. La presencia de un cuerpo con 100 piezas, que no había combatido, no podía dexar dudoso el feliz resultado de este día; pero al amanecer el enemigo parecía moverse para Leipsick, inclinándose siempre hácia su retaguardia. El haber rehusado el enemigo haber entrado de nuevo en el combate acredita que sus intentos serian ó dirigirse al Elba, ó cortar las comunicaciones del ejército aliado. Baxo este concepto se hizo necesario oponer operación contra operación; y ocupando un puesto dominante entre Colditz y Rochlitz, reconocimos inmediatamente la ventaja de este movimiento, sin quedar privados de poder obrar ofensivamente. En este día memorable el ejército prusiano combatió de un modo capaz de grangearle la admiración de sus aliados.

(5) Esto mismo confiesan los franceses en su relación.

Las guardias del Rei se cubrieron de gloria. Rusos y prusianos rivalizaron en valor y zelo á la vista de los dos Soberanos, que no dexaron un momento el campo de batalla. El enemigo perdió 16 piezas de artillería y 1400 prisioneros: ni un solo trofeo de los aliados cayó en poder del enemigo. La pérdida de este entre muertos y heridos se regula en 12 á 15<sup>0</sup> hombres, y la nuestra en 8<sup>0</sup> (6).

Entre nuestros heridos contamos á los generales Blucher, Kanounitzin y Schurzorts, cuyas heridas no son peligrosas.

Como el enemigo tenia poca caballería, se esforzó en tomar posesion de las aldeas cuyo terreno era escabroso, y por consiguiente la batalla del 2 de mayo (7) fue sostenida por la infantería. Los franceses despidieron por espacio de 10 horas un diluvio de balas, metralla y granadas. (*Monitor del 15 de mayo.*)

## ESPAÑA.

*Alicante 19 de mayo.*

Han aparecido dos partidas patriotas, que como suplementos á la del célebre Nebot, han dado muchas pesadumbres á los vándalos. La una manobra desde Benisa hasta lo interior de la gobernacion de Denia, y la otra sobre Bocayrente, y toman su nombre de estos puntos. Han tenido ya varios encuentros, escañentando siempre al enemigo. La de Benisa, al mando de D. Josef Catalá (8), ha recibido del señor Tupper fusiles y pertrechos.

---

*Relacion de la sorpresa verificada por nuestras tropas, al mando del brigadier D. Francisco Rovira, contra la plaza de Prats de Mollo (dentro de Francia) en la madrugada del 20 de marzo. Extracto del parte de oficio de dicho señor Rovira, fecha 24 del mismo.*

El batallon de línea de S. Fernando salió sobre el medio dia del 19 con

(6) Es admirable la moderacion que se nota en este cálculo de la pérdida de los franceses. Comparada esta relacion de la batalla con la que Napoleon remitió á la Emperatriz, deducimos que la ventaja de los aliados fue destrozár el centro de los franceses, y la de estos romper una de las alas del ejército aliado. Pero por mucha que fuese la derrota de este, mayor debia ser la pérdida del centro del ejército frances, porque siempre debemos suponer doble fuerza en el centro que en qualquiera de las alas. Sin embargo, los franceses, que debian suponer menos pérdida en el enemigo, la hacen subir de 25 á 30<sup>0</sup> hombres, y los aliados, que podrian con mas razon exâgerar la de los franceses, se contentan con una regulacion de 12 á 15<sup>0</sup> hombres. Esta observacion pues prueba hasta la evidencia que son menos dignos de crédito los franceses que los rusos y prusianos.

(7) En 2 de mayo dió principio en Madrid el gran plan de la independencia de la Europa: en 2 de mayo rompió España las cadenas con que el infame Murat empezó á aprisionarnos. ¡Quán felices seriamos si otro 2 de mayo hubiese decidido de nuestra libertad en otro ángulo opuesto de la Europa!

(8) En la gazeta pasada hablamos ya de algunos felices sucesos de estos patriotas.

su comandante; y este, con arreglo á lo que teniamos acordado, se dirigió á S. Juan las Abadesas, desde donde despachó un destacamento á Capsacosta para manifestar diversa direccion; y á cosa que serian las cinco de la tarde que llegué á dicha poblacion emprendimos la marcha hácia Camprodon, en donde encargué la vanguardia al mencionado comandante, compuesta de las compañías de cazadores y granaderos; y siguiéndola toda la noche con el mayor orden y sigilo, llegó á las murallas de Prats á las cuatro y media de la mañana, sin ser visto ni oido de nadie, á cuyo tiempo me presenté con las demas compañías de fusileros, y en el interin el coronel Llauder tenia ya hecho un reconocimiento de la circunferencia de la plaza, y al momento mandé que la primera compañía de fusileros, al mando de su capitan el coronel graduado D. Martin Bellmas, se emboscase al lado de la puerta de Francia, con orden de sorprenderla al momento que la abriesen, y la de cazadores, al mando de su capitan D. Narciso Iglesias, á la puerta de España con el mismo objeto. El éxito correspondió á nuestros deseos; pues al instante presentaron al expresado comandante (con las llaves en la mano) al que habia abierto. La guardia que estaba formada á la puerta de 24 hombres intentó levantar el puente; pero el arrojó de los cazadores no les dió lugar, y fue toda pasada á cuchillo, excepto dos que se hicieron prisioneros. Las guardias nacionales que acudian á la defensa de la plaza, mandadas por el comandante de ella el mayor San Martin, fueron víctimas del furor de mis soldados.

Sin embargo de su mas severa disciplina, no se pudieron contener los cazadores al ver la resistencia que se les hacia desde las ventanas, calles y fuerte: fueron pasados á cuchillo por estos y los granaderos, que luego de tomada la puerta mandó el predicho Llauder entrasen á la plaza; mas de 50 hombres de los mismos que por las ventanas hacian fuego, y todos los demas pudieron libertar sus vidas baxo la proteccion del fuerte, ó tirando las armas.

Luego de tranquilizada la villa se prendieron los rehenes para asegurar la contribucion, como lo tenia prevenido.

Durante el tiempo que permanecimos en la villa se destinó la segunda compañía, al mando de su capitan D. Antonio Lopez de Rosas, para oponerse á los enemigos que estaban reunidos, y haciendo un vivo fuego baxo la proteccion del castillo, que duró dos horas y media, en cuyo tiempo no paró tampoco el de artillería de este.

La pérdida del enemigo ha sido de mucha consideracion: entre los muertos se halló el comandante de la plaza el mayor San Martin: prisioneros el capitan gobernador del castillo, otro oficial y dos de la guardia nacional. Nuestra ha sido mui corta, lo que no es de extrañar á vista de la tan completa sorpresa que se logró; sin embargo, la hace sensible la muerte del ayudante D. Mariano Abello, que fue muerto en la plaza desde una ventana, despues de haberse comportado con el valor que en todas ocasiones acreditaba: dos soldados fueron igualmente muertos, un herido y otro prisionero.

El fruto de esta brillante empresa es la de 300 cabezas de ganado lanar, 15 de vacuno, 4 mulos y los rehenes para la contribucion.

*Madrid 17 de junio.*

***Fuerza del tercer ejército á las órdenes del señor duque del Parque.***

Regimiento de infantería de granaderos de la guardia del general.

Primera division, al mando del mariscal de campo príncipe de Anglona: consta de los regimientos Carmona, Ciudad-Real, Irlanda, Cataluña y Ronda.

Segunda division, al mando del brigadier D. Manuel María Pusterlá: se compone de los regimientos primero de Valencia, tercero de Guardias Españolas, primero de Walonas, Navarra, Guadix, España y Zamora.

Tercera division, al mando del mariscal de campo D. Juan de la Cruz Murgeon: consta de los regimientos Rei, Cádiz, Castropol, Cangas, Sigüenza, Lena é Infiesto.

Caballería: de línea Calatrava, cazadores de Ubrique, dragones de Madrid.

Se dice que este ejército, que dias pasados estaba en Alcoi, tiene ya su cuartel general en S. Felipe. Tambien se asegura que la expedicion del ejército combinado, que se embarcó en Alicante en los dias 28, 29 y 30 del mes pasado, ha desembarcado en Salou; y que Suchet ha abandonado la línea del Xúcar. Pero estas noticias, particularmente la última, necesitan confirmacion.

Segun se refiere en la gazeta de Extremadura, parece que el cónsul de S. M. británica en Alicante acababa de recibir de su gobierno seis millones de reales; dos para el ejército del general Elío, dos para el del duque del Parque, y los dos restantes para las divisiones sueltas. Ha recibido ademas 400 vestuarios y quatro buques cargados de provisiones.

La Moral universal, ó los deberes del hombre fundados en su naturaleza: traducido por D. M. D. M.: tres tomos en octavo mayor, con una estampa fina al frente de la obra. Se vende en la librería de la viuda de Quiroga, calle de las Carretas: su precio 45 rs. á la rústica.

Dictámen de D. Joaquin Lorenzo de Villanueva, presbítero, diputado en Cortes, exponiendo las gravísimas causas que hacian necesaria la extincion del tribunal de la inquisicion. Véndese á cinco rs. en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, casa de la fonda del Angel.

Noticia de la reparable conducta del llamado nuncio de su Santidad D. Pedro Gravina para dexar eludidas las justas providencias del gobierno supremo en la extincion del tribunal de la inquisicion, exponiendo á la nacion á un cisma. Se hallará en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, casa de la fonda del Angel: su precio 2 rs.

Restauracion política, económica y militar de España, donde se demuestran las causas de su actual decadencia, y los medios de elevarla á su mayor poder y grandeza. El autor no ha querido que se haga un anuncio pomposo de esta utilísima obra, porque tratándose del bien de la nacion, á quien la dedica, esta debe ser la que juzgue de su mérito. Se hallará en las librerías de Castillo y de Sancha.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.